
 

 

Réunion de la commission mixité, le lundi 22 mai 2023, à partir de 20h. 

  

Personnes présentes : Christian Bleuzen (CB), Estelle Diksa (ED), Jean-Baptiste Mullon (JBM), 
Aude Soubrier (AS), José De Sousa (JDS), Isabelle Billard (IB) et un invité Kieran de Marcellus 
(KDM). 

La réunion débute à 20h00. 

Secrétaire de séance et date de la prochaine réunion : JDS est secrétaire de séance. 

La réunion débute par la présentation d’Estelle Diksa, une nouvelle membre de la commission 
mixité. Diplômée de Sciences Po et d’histoire de l’art, professeure des écoles , maitresse-formatrice 
à Grenoble, et nouvellement passionnée par le jeu d’échecs, ED a introduit Class’Echecs au sein 
de son établissement. 

Le gros de la réunion a ensuite porté sur les résultats d’un sondage ouvert aux parents d’enfants 
jouant aux Championnats de France jeunes. JDS et KDM ont mis au point trois sondages visant, 
entres autres sujets, à mieux cerner les attentes et l’état d’esprit des parents concernant la mixité 
des championnats. Quand bien même il n’est pas fait allusion à la commission mixité, ses membres 
ont grandement aidé à son amélioration et JBM a joué un rôle moteur dans la diffusion de ce 
sondage auprès des parents et des enfants. 

 Un premier sondage destiné aux parents des joueuses et joueurs participant au Championnat de 
France Jeunes a été mené entre février et mars 2023. Ce sondage a été publié sur le site internet 
du Championnat de France Jeunes ainsi que sur la page dédiée au Championnat sur le site de la 
FFE. Deux autres sondages ont été réalisés au cours du Championnat à Agen du 23 au 30 avril 
2023 : un à l'attention des jeunes du tournoi, et un autre pour leurs parents. Ces sondages étaient 
disponibles sur l'application dédiée au Championnat de France Jeunes et sur un stand spécifique 
sur place. 

Les sondages étaient divisés en trois parties. La première partie mesurait les croyances des jeunes 
quant à leurs capacités et leurs résultats, la deuxième partie étudiait leur compétitivité et 
l'encouragement de cette compétitivité par les parents, et la troisième partie portait sur les opinions 
des jeunes et de leurs parents concernant les tournois mixtes. 

Le premier sondage auprès des parents a recueilli 567 réponses (169 de parents de filles et 398 
de parents de garçons). Un second sondage auprès des parents a été effectué pour préciser les 
résultats dans la section dédiée aux tournois mixtes. Les deux premières parties du sondage 
étaient presque identiques à celles du premier sondage, mais les questions de la troisième partie 
ont été reformulées. Au total, 155 réponses ont été enregistrées. Les résultats du premier sondage 
seulement ont été présentés lors de cette réunion de la commission mixité, la taille de l'échantillon 
étant beaucoup plus grande. Les résultats du second sondage sont présentés uniquement lorsqu'ils 
diffèrent de ceux du premier. Le sondage auprès des jeunes participant au Championnat a recueilli 
76 réponses (30 filles, 46 garçons). 

JDS et KDM ont présenté une première série de résultats.  

Premièrement, trois questions ont permis de mesurer la confiance des parents dans les 
capacités de leur enfant. Toutes les questions ont donné le même résultat : les parents de garçons 
ont une plus grande confiance dans les capacités de leur enfant que les parents de filles. 

Deuxièmement, JDS et KDM ont demandé aux parents, en utilisant des échelles de Likert, à quel 
point ils pensaient encourager leur enfant à être compétitif/ive (à l'intérieur et à l'extérieur des 
échecs), et à quel point ils jugeaient leur enfant compétitif/ive. Les parents ne pensent pas qu'ils 
encouragent les garçons à être plus compétitifs que les filles, mais les garçons sont toujours perçus 
comme plus compétitifs que les filles par leurs parents. 



 

 

Ensuite, dans le premier sondage, JDS et KDM ont demandé aux parents dans quelle mesure ils 
pensaient que les filles devraient choisir de participer à des championnats réservés aux filles 
plutôt qu’à des championnats mixtes lorsqu'elles ont le choix. Dans le second sondage, la 
question a été reformulée et divisée en deux questions. Plus simplement, il a été demandé aux 
parents dans quelle mesure ils étaient favorables à la suppression des championnats réservés aux 
filles, et dans quelle mesure ils pensaient que les filles devraient jouer entre elles. Les résultats 
étaient similaires pour chaque question, les parents de garçons étant plus favorables aux tournois 
mixtes que les parents de filles. 

Enfin, comme pour les parents, trois questions ont évalué les croyances des enfants quant à 
leurs capacités. Les résultats démontrent une fois de plus que les filles ont une confiance en leurs 
capacités inférieure à celle des garçons. IB a demandé s’il serait possible et acceptable par KDM 
de fournir le pdf de son mémoire de master 2, ainsi que le pdf de sa présentation orale. JDS va le 
contacter à ce sujet.  

- Label féminin : Bien que les réunions pour la refonte de ce label organisées par Didier Pascal 
n’aient pas été poursuivies, le sujet est jugé important par la commission. IB rappelle l’existence de 
deux fichiers sur Dropbox (idées en vrac selon les discussions au sein de la commission) et 
première tentative de mise en forme pour soumission au CD FFE.  Le sujet doit être (re)travaillé si 
possible pour septembre.  

- Information: Suite à l’AG de la FFE et aux différents votes, quels impacts (ou pas) pour la 
commission ? JBM répond qu’il n’y a pas spécialement d’impact sur les travaux de la commission. 

- Discussion : sélection des jeunes pour le Plan de Performance haut niveau. Les tableaux 
rassemblant les noms des enfants semblent assez difficiles à comprendre. JBM confirme qu’il a 
été compliqué de réaliser à la fois des tableaux compréhensibles et lisibles en format page web du 
site FFE.  

- Discussion en vue de répondre, au nom de la commission, à la lettre de Philippe Vidoni (transmise 
le 3/5/2023) concernant les classements aux championnats des jeunes du club de Saint Maur. Les 
membres de la commission s’accordent sur les commentaires et réponses à apporter et IB 
regroupera ces éléments dans une réponse circonstanciée. 

- Obtention (en cours) des données sur les animations et l’arbitrage. JDS a reçu de l’étudiant 
engagé par la FFE, Axel Chabe, des listes concernant les arbitres et les niveaux d’animation pour 
l’instant incomplètes mais déjà intéressantes.   

- Présence à l’Alpes d’Huez de Mitra Hejazipour (https://www.europe-
echecs.com/art/naturalisation-9006.html). F. Chomier, président de l’Echiquier grenoblois, propose 
qu’une conférence soit organisée conjointement (FFE, EG et commission mixité) à cette occasion 
avec M. Hejazipour.  Les membres de la commission estiment l’idée intéressante mais JBM signale 
que M. Hejazipour est inscrite au tournoi par élimination directe, ce qui fait qu’il n’est pas possible 
de savoir maintenant quel jour lors des Championnats elle pourra dégager du temps pour une telle 
conférence ce qui en compliquerait passablement l’organisation.  

  


